

# El Independiente Demócrata.

Periódico político-social, órgano del Partido de los  
INDEPENDIENTES DEMOCRATAS.

Editor responsable, Martín Jiménez

San José, 5 de Noviembre de 1893

Administración,

Tip. Independiente

## EL PARTIDO INDEPENDIENTE DEMOCRATA PROCLAMA CANDIDATO

para Presidente de la República en el próximo Período Constitucional de 1894 á 1898,  
al eminente y popular ciudadano

## LICENCIADO DON FELIX A. MONTERO.

### ADMINISTRACION

#### CONDICIONES:

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-10

El señor don Manuel J. Díez, ha sido nombrado Administrador de este diario.

Desde el n.º 8 de este periódico empezamos á enviarlo á personas que no lo reciben, y esperamos que el que no quiera aceptar su suscripción, lo devuelva á las oficinas de la Administración, calle 22 Norte y 4.ª avenida Este, el que no lo haga así se considerará como suscriptor.

MANUEL J. DÍEZ.

En adelante *El Independiente Demócrata* se publicará todos los días excepto los siguientes á los festivos.

Aunque el tamaño de la publicación es menor, como se suprimen los avisos, contendrá tanta lectura como hasta aquí. No varía el precio de suscripción.

### EL INDEPENDIENTE.

#### Imposible.

Tan habituados estamos á lo incorrecto, que cualquier paso que se intente hacia la perfección lo juzgamos prematuro.

Una especie de modorra se ha apoderado de los espíritus. No queremos abrir los ojos, ni escuchar, ni palpar, para que la realidad, la luz, no nos lastimen, no nos

obliguen á pensar, á juzgar, á decidimos. Todo esfuerzo nos parece imposible, toda idea salvadora se califica de utopía.

Observar fielmente la Constitución y las leyes de la República.... Imposible.

Juzgar los delitos políticos por los tribunales comunes..... Imposible.

Quitarle al Banco cuantas prerrogativas fuera de contrato se le hayan otorgado.... Imposible.

Procurar la descentralización administrativa.... Utopía.

Rebajar los sueldos, suprimir empleos innecesarios, hacer economías, en una palabra..... Imposible.

Proteger la agricultura por medio de un Banco Agrícola.... Imposible.

Hacer que los Ministros sean hombres con voz y voto, hombres que respondan de sus actos ante el Congreso, que sean algo más que amanuenses con buen sueldo.... Imposible.

Todo lo que se pretende en bien del país, todo lo que signifique un progreso, es imposible.

Por lo visto lo único posible para muchas gentes, lo único cómodo y que cuadra con sus hábitos de servidumbre ó con su inveterada pereza intelectual, es dejar que los avisados sigan haciendo su agosto y su vendimia, que todo marche por la vieja rutina, que el país se hunda, pero que ellos

queden á flote siempre, aprovechando los despojos del naufragio.

Pero lo que no pueden bajar, lo que produce calofríos á los elegantes relamidos, es que llegue á ser Presidente de la República un individuo á quien tal vez alguno de ellos conoció cuando no era más que uno de tantos campesinos.

Eso sería para estos nobles la última herejía, sería el desbarajuste más vergajoso; sería el juicio final.

De aquí proviene que esos que se dan el nombre de liberales, amigos del pueblo, pero no se quitan sus *insulas de marqueses*, pongan cara amarga ante este despertar del espíritu público, ante este avance inevitable de la verdadera democracia.

Ellos serán liberales y amigos del pueblo, pero con la condición de que el Gobierno salga de las filas de donde siempre ha salido, que poco más ó menos que le siempre la batuta en sus ágiles manos, admirables por lo blancas y diestras.

Ellos serán demócratas, demócratas hasta la pared de enfrente, con una sola condición: que el pueblo no venga con sus toscas manos y su aspecto repulsivo á alternar con ellos, á gobernar, á tocar los delicados resortes de la Administración, no hecho á la ordinariez del campesino ó del obrero.

Ellos serán, en fin, demócratas, pero

odiando la democracia; liberales, pero odiando la libertad; amigos del pueblo, pero despreciando al pueblo.

Además, para muchos de ellos tiene nuestro Candidato el pecado negro de detestar las combinaciones ruinosas para el país, de ser enemigo de los privilegios, de atacar al Banco; pecado que ellos a pesar del infinito amor al pueblo, la honradez acrisolada, del liberalismo ferviente, de que hacen alarde, no le perdonarán jamás. Y tie en razón. Si no hombre como Montero sube, adiós gangas.

Y he aquí los dos motivos capitales de que la alta nobleza se enfurruque contra nosotros: 1º, nuestro candidato es del campo. 2º, nuestro candidato no parece dispuesto á hacer ni á encubrir cosas.

De ahí que á cada reforma propuesta en su programa hagan un mohín olímpico, y con acento de profundo desdén, digan... Imposible.

Oh! Eso quisieráis vosotros, los de los privilegios, los mimados de la fortuna, los liberales que no queréis al pueblo, los demócratas que odiáis la democracia! Eso quisieráis: que eso fuera siempre imposible.

Ya veremos.—

COLABORACION.

Babilonia.

No sé quien ha dicho que en política no hay mas que dos partidos: el bueno y el malo. Pero en Costa Rica suceden cosas extrañas para ser una de las repúblicas mas pequeñas de América.

Vamos tal variedad de partidos, si así pudieran llamarse, que parece que se ha perdido el criterio político.

¿Qué habla de creer que hasta las absurdas teorías comunistas, en que se falsea el derecho de propiedad encuentran quien las sostuviera?

Otros se empeñan en llamar liberales á quienes usan de una libertad amplísima, pero es para ellos, cuando están en el poder, libertad como ellos la quieren aunque sea pasando por sobre la ley, liberales, pero que procuran con todas sus fuerzas retener el poder, es decir, conservadores netos, por que les disgusta el principio de la alternabilidad del poder, que es la garantía de la libertad, la garantía del buen manejo de las cosas públicas.

Otros, que no deben ni pueden, como partido político, llevar el nombre de liberales, escriben en su bandera, Libertad, pero esos son como los anteriores, que entienden también la libertad á su modo, que sus tendencias son inviablemente á centralizar el poder, queriendo unificarse en instituciones que se dirigen á un mismo objeto, pero que deben ir apareados ó por diferentes caminos, porque no caben en un solo sin perjudicarse. Estos nos empeñan en combatir sin descanso, sin poder levantar la bandera de la libertad ni los corifeos del falso liberalismo ni los falsos apóstoles del Evangelio.

Otros piensan que lo mejor es encenderle una vela á San Miguel y otra al Diablo; y estos se encuentran muy satisfechos con los unos y con los otros. Pero cerca de Costa Rica tenemos ejemplos de lo que son esos partidos medios ó dobles.

Esto es un laberinto, nuestra política es un caos, el embrollo grande y á consecuencia de esto se encuentran los pueblos en una actitud indécisa, que si bien puede hacer que se fije más la atención para ejercer el acto delicadísimo del sufragio, también pueda producir una absolución muy perjudicial, ó dar lugar á intrigas que malearían la autoridad, que surja del voto adulterado por el engaño ó la violencia.

¿Tendrá razón Mr. Edison al decir que los americanos hemos perdido el juicio?

JULIO.

Club de San José.

DISCURSO PRONUNCIADO POR UN ARTESANO EN EL CLUB INDEPENDIENTE DEMOCRATA EN LA SESION DEL 3 DEL CORRIENTE.

Señores:

Movido del patriótico entusiasmo que anima esta la agüena reunión de honorables ciudadanos, y de la simpatía y confianza que ella me inspira, imploro vuestra indulgencia para que me permitáis expresar y os dignéis oír mis limitadas y mal formuladas ideas acerca de la situación política que actualmente atravesamos. Difícil me resa nos proponemos realizar los desherdados demócratas hijos del pueblo, al querer reivindicar nuestros derechos, por tanto tiempo arrebatados, hollados y negados; siendo causa de un perjuicio mal, por una part, nuestra ignorancia, y por la otra, la avaricia, el egoísmo y mala fe de la pretendida aristocracia, que aun siendo la minoría, siempre quiere predominar. Pero dichosamente, ya que estamos un tanto aleccionados por los acontecimientos ocurridos antes y después de la pasada lucha electoral, y hoy que se nos ha concedido algunas de las garantías consignadas en nuestra Constitución política y que de nuevo estamos constituidos en partido y siendo como es, partido de orden y de principios netamente democráticos, nuestro principal deber es, trabajar desinteresadamente y sin descanso en perseguir anhelandos el triunfo de la democracia; y ella marchará á pesar de nuestras vicisitudes políticas. Democracia en la cual ciframos la dicha futura é imperecedera de nuestra amada patria, por medio de la cual llegaremos á emanciparnos de la nefanda tutela en que siempre nos ha tenido encastillados ese círculo privilegiado, considerando no como el vos, sólo para utilizar nuestros servicios, convirtiéndonos en sus instrumentos para conseguir sus fines y llegar al colmo de sus deseos.

Triste condición el orgullo que así trata de rebajar la dignidad humana! Tiempo es ya, compañeros, de oír la voz de la patria y del patriotismo, que infaliblemente nos promete nuestra intrépido protector y experto guía para dirigiernos en el escabroso

sendero que ha de conducirnos al término feliz de nuestra suspirada redención.

Muy bien sé y vosotros también lo sabéis que tendremos por parte de nuestros adversarios, formidable oposición, con el objeto de desvanecer nuestras esperanzas y justas aspiraciones, que sólo tienden al progreso de nuestra cara patria.

No importa que la ciega oposición se nos en frente, e la será la única arma de que disponen nuestros enemigos, mientras nosotros debemos sin temor, aprastarnos al combate armándonos con las brillantes é invencibles armas de la prudencia, la abnegación y el patriotismo.

También pasó á manifestar con franqueza, que habiend observado la confusión que reina en la política actual, á causa de las divisiones que indebidamente existen en el pueblo, había tomado la resolución de permanecer neutral ó indiferente en la futura lucha electoral; pero reflexionando un poco, he llegado á comprender que en las presentes circunstancias, el ciudadano que desgraciadamente piense no tomar parte en los asuntos políticos de que depende nuestro general bienestar, es un ciudadano que abdica sus derechos, es criminal, traicionando de ese modo su conciencia y faltando á su deber de verdadero amante de su patria, se entrega maniatado á sí mismo y á sus conciudadanos en manos de crueles enemigos que nos privan de nue tra libertad y de todo aquello que necesitamos para nuestro perfeccionamiento intelectual, moral y material, nos niegan el fomento de esos preciosos dones, patrimonio exclusivo de todo buen ciudadano y que debemos reconquistar, haciendo en aras de la madre patria, toda suerte de sacrificios y de heroísmo, teniendo la altísima honra de intitularnos Independientes.—Independientes ¿de quiénes? de aquellos que con su ambición temeraria apelan á los ruines medios para explotar alevosamente los más nobles sentimientos de religión, patriotismo y liberalismo, y todo lo convierten en farsa para hundir en el abismo tenebroso de la desesperación á nuestra amada patria, que hoy reclama de sus hijos privilegios Libertad, Igual y Fraternidad.

(Continuará).

CRISTÓBAL CORDOBA B.

Campo variado.

La Administración de este periódico se ha trasladado á la 4ª avenida y calle 22 Norte, ó sea en las oficinas del Club de los Independientes Demócratas.

De Filadelfia se nos comunica la instalación del Club Independiente Democrata y la proclamación de la candidatura del señor Montero. Los valientes y distinguidos campeones de la causa del pueblo, que en aquel lugar fueron á hacer propaganda, hallaron los ánimos bien dispuestos y fundaron el Club en medio del entusiasmo general. Los pueblos comprenden sus intereses, y por eso de día en día registramos nuevos triunfos. La libertad y la democracia se abren paso.

Tip. Independiente